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ГЛАВА МИНЭНЕРГО РФ 
ВЫСОКО ОЦЕНИЛ НАУЧНЫЕ 
ДОСТИЖЕНИЯ СурГУ

В Югру с рабочим визитом прибыл министр энергети-
ки Российской Федерации Сергей Цивилев.  Совмест-
но с губернатором Ханты-Мансийского автономного 
округа – Югры Русланом Кухаруком, гендиректором 
Сургутнефтегаза Владимиром Богдановым, первым 
заместителем министра энергетики страны Павлом 
Сорокиным, первым заместителем губернатора окру-
га Алексеем Забозлаевым, заместителем губернато-
ра Югры Сергеем Черняевым, заместителем дирек-
тора – начальником управления профессионального 
образования и науки департамента образования и 
науки Югры Александром Гомзяком они посетили 
Сургутский госуниверситет. Почетную делегацию 
лично встречал ректор Сергей Косенок.

Отметим, первые лица стра-

ны и округа провели откры-

тый диалог со студентами 
крупнейшего университета нефте-

газодобывающего региона о пер-

спективах развития нефтяной про-

мышленности, в том числе оценили 
инновационные разработки Цен-

тра компьютерного инжиниринга, 
Центра химического инжиниринга, 
Научно-образовательного центра 
Медицинского института, экспо-

зицию в области электроэнерге-

тики, а также студенческий проект 
(поддержка со стороны «Умник», 

«Старт») – мобиль-

ное приложение 
«ЕДРО Диабет», 
которые научные 
коллективы пре-

зентовали на вы-

ставке.
Прорывные ре-

шения ученых и 
студентов СурГУ 
впечатлили главу 
Минэнерго РФ. 
Так, сотрудники 
Центра компью-

терного инжини-

подачи гибкой трубы колтюбинго-

вой установки, в этом году нанесли 
упрочняющее покрытие, ионно-
плазменными методами обработ-

ки поверхности материала. Кроме 
того, инноваторами СурГУ разра-

ботан прототип программного обе-

спечения «Цифровой буровой рас-

твор» с возможностью вносить 
данные о замерах свойств буровых 
растворов (далее – БР), загружать 
расчетные данные об их свойствах 
в одном фиксированном формате, 
восстанавливать временной ряд 
свойств БР, производить сравне-

ние текущих значений с проект-

ными и выдавать сигнализацию 
пользователю в случае выхода за 
границы допустимого диапазона. 

ринга предста-

вили цифровой 
двойник тяго-

вой цепи меха-

низма подачи 
гибкой трубы 
колтюбинговой 
установки: тех-

нологии мо-

д е р н и з а ц и и 
деталей цепи, 
п о з в о л я ю щ е й 
увеличить ре-

сурс эксплуата-

ции механизма 

Не менее перспективный проект у 
Центра химического инжинирин-

га – «ЮграБиоФарм». «Наш инно-

вационный проект направлен на 
выращивание и микроклональ-

ное размножение ягодных и ле-

карственных травянистых культур 
Югры в условиях вертикальных 
ферм, закрытого и открытого грун-

та», – сообщила сотрудник кафедры 
биологии и биотехнологии Инсти-

тута естественных и технических 
наук Марина Мельник.

Научно-образовательный центр 
Медицинского института презенто-
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Дарья Вейраух

вал проект «Код жизни». О нем рас-

сказал сотрудник кафедры кардио-

логии – врач, сердечно-сосудистый 
хирург Станислав Гаулика.

«Тренажер используется для об-

учения ординаторов, сосудистых 
хирургов, чтобы ознакомиться с 
анатомией и манипуляцией наши-

ми инструментами», – проинфор-

мировал Станислав Олегович.
Напомним, проект представля-

ет собой генетическую диагности-

ку сердечно-сосудистых рисков и 
телемедицинское сопровождение 
пациентов после инфаркта мио-

карда. Рабочей группой проведена 
статистическая обработка материа-

лов обсервационного исследования 

тами распределенной энергетики, 
включающей как традиционные, 
так и альтернативные источники 
электроэнергии, на основе теории 
аукционов и теории игр. Он пред-

назначен для разработки бизнес-
моделей и технико-экономическо-

го обоснования решений в области 
электроснабжения промышленных 
объектов. Здесь же представле-

на исследовательская платформа 
«Умный город» – исследование во-

просов управления городской ин-

фраструктурой с целью повышения 
эффективности использования го-

родских ресурсов и пространств, 
позволяет моделировать энергопо-

требление предприятий, объектов 

2012–2022 гг., включившего 624 па-

циента, перенесших инфаркт мио-

карда и прошедших комплексное 
клиническое, лабораторное и ин-

струментальное обследование (УЗИ, 
компьютерная томография, оценка 
генетических и биохимических мар-

керов). Все полученные показатели 
были сведены в единую базу биоме-

дицинских данных.
Особое внимание Сергея            

Цивилева привлекла яркая и све-

товая экспозиция в области элек-

троэнергетики кафедры радио-

электроники и электроэнергетики 
Политехнического института. Про-

граммно-аппаратный комплекс 
«Интеллектуальные энергетиче-

ские системы», разработанный 
компанией «Полюс-НТ», – исследо-

вание вопросов управления объек-

ЖКХ и транспорта с учетом клима-

тических условий. Разработанные 
модели позволяют оптимизировать 
использование и управление энер-

горесурсами с учетом графиков на-

грузок.  Исследовательский макет 
«Малая распределенная генера-

ция», который, как сообщила ма-

гистр Политехнического института 
Анна Дементьева, предназначен 
для разработки энергоэффективных 
полупроводниковых систем управ-

ления малыми электрогенерирую-

щими станциями, используемыми в 
составе локальных систем электро-

снабжения оборудования кустовых 
площадок предприятий топливно-
энергетического комплекса, в усло-

виях повышенного уровня помех, 
создаваемых силовыми скважин-

ными установками, с целью предот-

вращения перехода силовых гене-

раторов электрических станций в 
двигательный режим.

Студенческий проект – иннова-

ционное мобильное приложение 
«ЕДРО Диабет», разработанное 
Эдмоном Туняном и Ростиславом 
Сазиковым для улучшения управ-

ления сахарным диабетом и обе-

спечения пациентов необходимы-

ми инструментами и ресурсами для 
более качественной жизни, также 
заинтересовало и министра, и врио 
губернатора Югры.

«Наша разработка понравилась 
Сергею Евгеньевичу и Руслану 
Николаевичу! Наше приложение 
скачали тысячи пользователей 

из России, а также Белоруссии,            
Казахстана, США. Несмотря на то, 
что в основном проект ориенти-

рован на людей, которые недавно 
заболели сахарным диабетом и 
не имеют опыта в расчете инсули-

на, эта программа востребована 
и другими, поскольку рассчиты-

вает белково-жировую единицу и 
физическую нагрузку, которая со-

бирается с часов и учитывает уро-

вень глюкозы в крови. На текущий 
момент ни одна из программ, ко-

торые существуют, этого не делает. 
Благодарны СурГУ за возможность 
получать качественное образова-

ние и развиваться профессиональ-

но!» – прокомментировали разра-

ботчики.
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СТАРТАП СурГУ ПОКОРИЛ
АКСЕЛЕРАТОР

Молодой технологический стартап из СурГУ «ЕДРО 
AI» стал победителем Акселератора технологических 
стартапов в Югре и получил грант в размере 2 мил-
лионов рублей. Что делает этот проект уникальным, 
как он планирует использовать полученные средства          
и какие перспективы открываются перед ним после 
победы – читайте в нашей статье.

Акселератор технологических 
стартапов в Югре проходил 
с сентября по ноябрь этого 

года. Реализуется его программа 
Технопарком высоких технологий 
Югры совместно с фондом «Сколко-

во». В нем приняли участие десятки 
стартапов со всего округа, из кото-

рых были отобраны пять победите-

лей. Одним из победивших проектов 
стал «ЕДРО AI» – разработка Эдмона 
Туняна, Ростислава Сазикова и Сер-

гея Харламова.
«ЕДРО AI» представляет собой 

умного помощника на основе техно-

логий LLM (больших языковых моде-

лей), аналогичных тем, что применя-

ются в ChatGPT и других подобных 
решениях. Создатели заявляют, что 
чат-бот будет полезен студентам и со-

трудникам университета: он сможет 
предлагать персонализированные 
рекомендации по учебе, поможет     
в автоматизации рабочих проектов 

и рутинных задач, управлении рабо-

чим временем и ресурсами. Сейчас 
чат-бот поддерживает две LLM, раз-

работанные компанией «ЕДРО Тех-

нологии». Модель Cortex предназна-

чена для решения разнообразных 
текстовых задач и общения, а модель 
Codeum послужит незаменимым по-

мощником программиста, поскольку 
заточена под написание кода.

За свою разработку команда вы-

играла грант в размере 2 миллиона 
рублей. По словам Сергея Харламо-

ва, средства пойдут на обновление 
и улучшение сервиса. Награждение 
команды «ЕДРО AI» прошло на Югор-

ском экономическом форуме. Серти-

фикат победителя команде вручил 
губернатор Югры Руслан Кухарук.

«Мы участвовали в крутейшем 
акселераторе стартапов от Техно-

парка высоких технологий Югры      
и фонда «Сколково». Через конкурс 
прошло 138 команд, 50 были ото-

продукта. ‘‘ЕДРО AI’’ будет разви-

ваться и далее, в скором времени 
планируется внедрение продукта 
в проекты Югры. Сам проект уже 
существует с августа, за это время 
удалось разработать MVP (мини-

мальный жизнеспособный продукт), 
продемонстрировать его возможно-

сти будущим заказчикам».
«Это первый опыт участия коман-

ды в региональных акселераторах. 
Несмотря на это, мы получили цен-

ный опыт и знания, которые помогут 
нам двигаться вперед. Идея заявить-

ся на акселератор техностартапов 
в Югре появилась благодаря на-

шему стремлению к инновациям 
и желанию развивать передовые 
технологии, – комментирует Сергей 
Харламов. – Мы выбрали создание 
LLM-ассистента, потому что видим 
огромный потенциал в этой области. 
Искусственный интеллект и машин-

ное обучение открывают новые гори-

зонты для бизнеса и общества, и мы 
хотим быть в авангарде этих измене-

ний. Акселератор предоставил нам 
уникальную платформу для обмена 
опытом, получения наставничества 
от экспертов и развития нашего про-

дукта. Мы благодарны организато-

рам и всем, кто поддерживал нас на 
этом пути. Победа          в акселерато-

ре – это не только признание наших 
усилий, но и мотивация для дальней-

шего роста и развития».
«Было много сильных команд со 

всей России. Шансы на победу были 
невелики, но даже, несмотря на это, 
решили участвовать, – делится Эд-

мон Тунян. – Узнали много нового, 
получили много контактов ребят, 
которые нам помогали проработать 
проект и двигали в правильном на-

правлении – специалистов, которые 
занимаются продвижением старта-

пов и т. д».

браны на курирование 
менторами, 14 оказа-

лись в числе финали-

стов, и только 5 полу-

чили главный приз 
– 2 миллиона рублей                        
на развитие дела! – 
рассказывает Ростислав 
Сазиков. – Сам аксе-

лератор длился более 
месяца,   5 недель мы 
общались с крутыми 
менторами от фонда 
‘‘Сколково’’, которые на-

правляли нас на пра-

вильный путь развития Никита Сазоненко
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Сотрудничество

ФОРУМ «ТЕХНОПРОМ – 2024» 

Делегация СурГУ под руководством ректора Сергея 
Косенка приняла участие в XI Международном фо-
руме технологического развития «Технопром – 2024».         
В этот раз он посвящен науке и технологиям как осно-
ве социально-экономического и пространственного 
развития России.

Крупнейшая площадка для об-

суждения наиболее важных 
аспектов развития топливно-

энергетического комплекса собрала 
около 12 000 участников, представ-

ляющих почти 1  000 компаний из бо-

лее чем 60 регионов России. Дело-

вая программа включала более 100 
мероприятий по таким актуальным 
направлениям, как стратегия, техно-

логия, цифровизация и кадры. 
По словам проректора по науке и 

технологиям СурГУ Романа Оствальда, 
участие университета в таких меро-

приятиях позволяет заявить о своих 
компетенциях, стратегических прио-

ритетах и наладить новые взаимодей-

ствия с промышленностью и бизнесом. 
«Широкий спектр тем, охватываемых 
на форуме, создает уникальные воз-

можности для выстраивания коопе-

рации и обмена опытом. Сургутский 
государственный университет ак-

тивно участвовал в промышленно-
энергетическом форуме TNF, а так-

же в саммите HR-специалистов, на 
котором ключевые компании наше-

го макрорегиона представили свои 
успешные кейсы взаимодействия      
с образовательными учреждения-

ми, акцентируя внимание на важно-

сти подготовки кадров, мотивации              
и развитии сотрудников. Кроме того, 
СурГУ был представлен на стен-

де ИНТЦ «ЮНИТИ ПАРК» в составе 
общего стенда Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры. Деле-

гацию Югры возглавлял первый за-

меститель губернатора Алексей Ген-

надиевич Забозлаев. «Считаю, что 
форум TNF входит в топ значимых 
событий для университетов, рабо-

тающих в нефтегазодобывающей 
отрасли в нашей стране», – подчер-

кнул Роман Вячеславович. 
О главных результатах работы 

команды крупнейшего универси-

тета Югры на TNF-2024 рассказала 
и проректор СурГУ по реализации 
приоритетных проектов и руководи-

тель Фонда развития ИНТЦ «ЮНИТИ 
ПАРК» Инна Андреянова: «Иннова-

ционный научно-технологический 
центр ‘‘ЮНИТИ ПАРК’’ и Сургутский 
госуниверситет выходят на новый 
этап развития этого проекта. Ос-

новная цель участия в форуме – это 
донесение информации о том, что 
Инновационный научно-технологи-

ческий центр в Ханты-Мансийском 
автономном округе – Югре уже ра-

ботает и льготы, которые дает фе-

деральное законодательство, у нас 
логично переплетаются с регио-

нальными возможностями. И про-

движение возможностей СурГУ как 
инициатора, в том числе те проек-

ты, которые вошли в научную базу, 
вызвали особый интерес у наших 
потенциальных резидентов. Мы на-

деемся на поступление заявок на 
научно-технологический совет для 
присвоения статуса резидента».
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СОГЛАШЕНИЕ С ТОМСКИМ 
ПОЛИТЕХОМ

На XI Международном форуме технологическо-
го развития «Технопром-2024», который прошел               
в Новосибирске подписано соглашение о сотруд-
ничестве между Сургутским государственным уни-
верситетом и Томским политехническим универси-
тетом.

Т 

акое взаимодействие открыва-

ет широкие перспективы для 
двух сторон. Прежде всего, это 

участники федеральной програм-

мы «Приоритет-2030». Кроме того, 
СурГУ как инициатор создания 
ИНТЦ «ЮНИТИ ПАРК» в Сургуте за-

интересован в эффективном со-

трудничестве, объединении компе-

тенций и ресурсов при проведении 
востребованных в Югре научных 
направлений.

Сергей Косенок, ректор СурГУ, 
подчеркнул: «В вузе имеется задел 
в области реализации проекта по 
переработке отходов нефтяной про-

мышленности, твердых остатков би-

тумной нефти и асфальтенов при 
поддержке Российского научного 
фонда. В качестве продукта пере-

работки производятся современные 

углеродные материалы, примене-

ние которых подразумевает три на-

правления. Первое – производство 
наночастиц углерода, нановолокна, 
луковиц, фуллеренов, что позволяет 
решать задачи импортозамещения. 
Второе – производство нитей и во-

локон для конструирования совре-

менных композитных материалов.               
И третье – производство высоко-

температурных высокотвердых кар-

бидов металлов при добавлении 
тугоплавких металлов в исходные 
асфальтены».

С Томским политехом у СурГУ 
складываются партнерские отноше-

ния. В сентябре этого года на основе 
консолидации научного потенциала 
двух университетов открывается ла-

боратория по микрофлюидным тех-

нологиям. Единая команда молодых 

ученых двух университетов при под-

держке правительства Югры и про-

граммы «Приоритет-2030» планирует 
осваивать технологии микрофлюи-

дики, создание микрофлюидных чи-

пов для моделирования процессов.
В перспективе – моделирова-

ние распределения органического           
сырья в нетрадиционных коллекто-

рах и ТРИЗах, изучение процессов 
увеличения нефтеотдачи.

В фокусе внимания находится от-

работка процессов адресной достав-

ки лекарственных средств, миграция 
биоактивных компонентов в крове-

носной системе человека.
В качестве приоритетного направ-

ления для развития сотрудничества 
обозначено применение информа-

ционных технологий, искусственного 
интеллекта для нефтегазодобываю-

щей и перерабатывающей промыш-

ленности.
Со стороны Сургутского государ-

ственного университета высок инте-

рес к образовательным программам 
Томского политехнического универ-

ситета в части инжиниринга нефте-

газодобывающей отрасли. Обсуж-

даются также программы целевой 
подготовки магистрантов и аспи-

рантов под задачи создания иннова-

ционного научно-технологического 
центра в Ханты-Мансийском авто-

номном округе – Югре.

Сотрудничество

Медиацентр
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Герои нашего времени

ОРДИНАТОР СурГУ РАБОТАЛА 
В ВОЕННОМ ГОСПИТАЛЕ 

РОСТОВА

Ординатор второго года 
обучения направления 
«терапия» Медицинского 
института Сургутского го-
суниверситета Виктория 
Слугина присоединилась 
к гуманитарной миссии 
АНО «Гуманитарный До-
бровольческий Корпус».

В2022 году Виктория Игоревна 
окончила родной университет 
по направлению «лечебное 

дело». А в настоящее время успешно 
совмещает выполнение обязанно-

стей участкового терапевта Сургут-

ской городской клинической поли-

клиники № 1 с постижением более 
сложной формы последипломного 
образования в медицине.

Югорчанка с победоносным име-

нем призналась, что в гуманитарную 
миссию хотела поехать давно, но по по-

нятным причинам не могла отлучиться 
с любимой работы. Дождавшись от-

пуска, она не упустила возможность 
внести личный вклад в благое дело по-

мощи отважным бойцам и коллегам. 
Родные и близкие поддержали ее 
решение в трудную минуту быть ря-

дом с теми, кто так сильно нуждается 
в добром слове, внимании и опера-

тивном лечении.
Две недели своего долгожданно-

го отпуска наша землячка провела в 
военном госпитале Ростова-на-Дону. 
Опыт работы в медицинских органи-

зациях помог при выполнении всех 
поставленных перед ней задач.

Дарья Вейраух

«В госпитале мы выполня-

ли различные манипуляции в 
виде перевязок, внутривенных 
и внутримышечных инъекций, 
принимали пострадавших. Ру-

ководство медучреждения, уз-

нав о том, что в нашей команде 
я была практикующим врачом-
терапевтом, мне предложило 
поработать в пульмонологиче-

ском отделении. Это был очень 
ценный и полезный опыт для 
моей будущей карьеры, так 
как это совершенно другая 
больница. Все врачи относи-

лись с пониманием, пытались 
рассказать и показать инте-

ресные клинические случаи. В 
период гуманитарной миссии 
госпиталь посетил временно 
исполняющий обязанности 
губернатора Югры – Руслан 
Кухарук. Руслан Николаевич 
пообщался с добровольцами, 
оценил масштаб работы и по-

благодарил каждого из нас 
за активное участие в этой 
деятельности», – сообщила об-

учающаяся СурГУ, добавив, 
что именно на практике спе-

циалист здравоохранения об-

новляет свои знания и навыки, 
чтобы соответствовать новым 
стандартам и передовым мето-

дикам лечения.

После участия в гуманитарной 
миссии Виктория в очередной раз 
убедилась в правильности своего 
выбора: «Я точно знаю, что не зря 
обучаюсь и работаю в медицин-

ской сфере! По мере возможности, 
хотелось бы отправиться в миссию 
еще раз, поскольку медицинскому 
персоналу необходимо надежное 
плечо и моральная поддержка 
коллег, как и участникам СВО, ко-

торые рискуют своей жизнью ради 
приближения Победы и мира на 
всей земле».
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КАК ВЫПУСКНИКИ СурГУ 
ПОМОГАЮТ ПРИБЛИЖАТЬ 
ПОБЕДУ

Добрыми делами, смелыми поступками. Именно так 
приближают победу бойцы специальной военной 
операции и неравнодушные граждане. В декабре 
сотрудники Сургутского комплексного центра соци-
ального обслуживания населения, выпускники Ме-
дицинского колледжа СурГУ (ныне Институт средне-
го медицинского образования): Тагир Алиев, Сайгид 
Магомедов и Мухаммади Махмудов – побывали с гу-
манитарной миссией в военном клиническом госпи-
тале Ростова-на-Дону. Благодаря чуткому сердцу и 
высокому профессионализму они помогли десяткам 
солдат поправить свое здоровье.

В 

ходе интервью было непросто 
разговорить этих скромных 
парней. Для них оказывать по-

мощь – дело чести, врачебный долг. 
Поэтому, когда поступило предло-

жение отправиться в военный го-

спиталь для оказания всесторонней 
поддержки бойцам специальной во-

енной операции, без раздумий со-

гласились.
Две недели, начиная с середины 

декабря, были расписаны букваль-

но по минутам. С утра инструктаж, 
с 8:00 обход пациентов – обработ-

ка ран, перевязки, капельницы, а 
после 18:00 – разгрузка автобусов          
и транспортировка солдат, которые 
по объективным причинам не мог-

ли самостоятельно передвигаться. 
И так до глубокой ночи.

«Домой приходили ближе к часу, 
бывало, позже. Жили в частном 
доме, условия были приемлемые, 
я же не отдыхать туда поехал. У 
меня была цель – помочь как мож-

но большему количеству человек. 
Ребята поступали с разными ране-

ниями. Проработав на скорой пять 
лет, я многое повидал, но здесь 
как-то по-другому все восприни-

малось. Особенно было жалко тех, 
кто в ходе боевых действий поте-

рял руку, ногу. Это страшно…Но они 
молодцы, не теряли дух, позитив-

ный настрой. Наши бойцы – настоя-

щие герои! И в это непростое время 

события минувших дней: «Я рабо-

тал в отделении сосудистой хи-

рургии. Видеть довелось многое: 
врачей, не жалеющих своих сил 
ради спасения раненных, солдат, 
нуждающихся в ежедневном ухо-

де и внимании, и при всем при 
этом их сплоченность и взаимопо-

мощь. Адаптировался в первые же 
минуты. Не было времени думать, 
бояться, нужно было быстро, ак-

куратно обработать и перевязать 
раны, чтобы не допустить инфици-

рования. Наши ребята держались 
хорошо, несмотря на полученные 
ранения и боль. Охотно расска-

зывали о себе, откуда родом, чем 
занимались в мирное время и что 
всех сплотило СВО. Даже получив 
увечья, они сохранили желание 
и стремление закончить начатое. 
Говорят, подлечат, вернут и поста-

вят точку. Парни готовы до победы 
стоять спиной к спине, прикрывая 
друг друга от вражеских пуль. Это 
достойно уважения! У меня до сих 
пор перед глазами их лица. Полу-

ченный опыт останется со мной на 
всю жизнь».

А вот для Мухаммади Махмудова 
это была не первая волонтерская по-

ездка. Три года назад он уже оказы-

вал гуманитарную помощь жителям 
Сирии: «Бойцы СВО поразили сво-

им мужеством, отвагой, храбростью, 
открытостью и простотой. Они рас-

сказывали о себе, истории с фронта, 
боевых товарищах. Любой военный 
конфликт несет за собой невоспол-

нимые потери. Это нужно отчетливо 
понимать. Ценить жизнь, защищать 
свою семью и землю – вот что сегод-

ня особенно важно!»
Истории участников и очевидцев 

доказывают, настоящая сила рос-

сийского народа в единстве! Ведь 
кто, если не мы?!

Эльвира Галиханова

им особенно нужна 
наша помощь, под-

держка. Если будет 
возможность, я сно-

ва готов туда пое-

хать», – говорит Сай-

гид, который пошел 
по стопам родных – 
потомственных вра-

чей.
Его коллега Та-

гир Алиев тоже не 
мыслит свою жизнь 
без медицины. Вот 
как он вспоминает 
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Конференция

РОССИЙСКОЕ МОГУЩЕСТВО 
ПРИРАСТАТЬ БУДЕТ СИБИРЬЮ

В Сургутском госуниверситете в смешанном форма-
те состоялась одноименная всероссийская научно-
практическая конференция, посвященная памяти 
журналиста и краеведа, почетного гражданина Сур-
гута Ивана Прокопьевича Захарова (1929–2004 гг.). 
Ее организаторами выступили: Сургутский госу-
ниверситет, мультимедийный исторический парк 
«Россия – Моя история», Сургутский краеведче-
ский музей, историко-культурный центр «Старый 
Сургут» и муниципальный архив г. Сургута.

Отметим, Иван Захаров внес 
огромнейший вклад в исто-

рическую науку округа            
и страны. Почетным гостем конфе-

ренции стала его дочь – Людмила 
Ивановна. Она передала в дар ка-

федре истории СурГУ книги отца,    
а также поблагодарила ученых за 
сохранение памяти о нем для но-

вых поколений.
Ежегодно конференция, осново-

положником которой является док-

тор исторических наук, профессор 
кафедры истории России СурГУ, 
заслуженный работник высшего 
образования Российской Федера-

ции и заслуженный деятель науки 
Югры Александр Прищепа, объеди-

няет не только академическое со-

общество, но и деятелей культуры   
и образования.

Программа конференции вклю-

чает пленарную сессию, три сек-

ции по актуальным вопросам раз-

вития исторической науки Сибири 
в контексте Российской империи, 
революционных изменений и внеш-

них вызовов, ее становление во вто-

рой половине XX – начале XXI веков, 
а также мастер-классы по изучению 
истории родного края на основе 
историографии и исторических ис-

точников.
Перед пленарным заседани-

ем нам удалось взять интервью у 
заведующего кафедрой истории 
России Института гуманитарного 
образования и спорта Дениса Ки-

занимаются сохранением и попу-

ляризацией историко-культурного 
наследия Югры, активизация на-

учно-исследовательской работы, 
а также разработка совместных 
идей и проектов в данной сфере.   
И все это успешно ежегодно выпол-

няется, поскольку на конференции 
собираются представители науч-

ного сообщества, образователь-

ных организаций, архивов и му-

зеев нашего региона, библиотеки 
активно включились в эту работу   
и представляют различные про-

екты, посвященные истории Югры, 
Ямала и Севера Западной Сибири 
в целом».

Денис Валериевич также сооб-

щил, что в этом году в секции вклю-

чены тематические блоки, посвящен-

ные имперскому периоду истории 
нашего региона, а также драматиче-

скому периоду, связанному с Первой 
мировой войной, постреволюцион-

ными событиями и Великой Отече-

ственной войной. Особый акцент со-

беседник сделал на исследованиях 
второй половины XX века, которыми 
славится научная историческая шко-

ла СурГУ. В частности, отметил, что 
конференция позволила сформиро-

рилюка.  Вот как он 
п р о ко м м е н т и р о -

вал повестку дня 
конференции: «Это 
одна из старейших 
конференций, про-

водимых в нашем 
университете. На-

чиная с 2004 года 
она посвящена па-

мяти Ивана Проко-

пьевича Захарова.  
Ее цель – коор-

динация усилий 
всех организаций 
региона, которые Оканчание на 10 стр.
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ПРИРАСТАТЬ БУДЕТ СИБИРЬЮ

Справка:
Научно-практическая конфе-

ренция «Российское могущество 
прирастать будет Сибирью», из-

вестная как «Захаровские чте-

ния», проводится Сургутским 
госуниверситетом с 2001 года.           
И. П. Захаров сыграл важную роль 
в накоплении знаний по истории 
Северо-Западной Сибири, сохра-

нении памяти о людях и событиях 
из жизни нашего края.

Анастасия Пушкина

Начало на 9 стр.

вать серьезное сообщество сургут-

ских, нижневартовских и тюменских 
историков.

«На конференции представ-

лен хороший сплав молодости и 
опыта: появляются новые имена 
молодых ученых, магистрантов и 
аспирантов нашей кафедры, а так-

же представителей других горо-

дов. Шесть докторов исторических 
наук выступят с докладами. У нас 
есть оригинальные сообщения, 
связанные с положением Сургу-

та в период Российской империи, 
спорными вопросами основания и 
развития нашего города, людьми, 
которые сыграли важнейшую роль 
в его истории. В этом году сделан 
ориентир на человеческий фак-

тор. Конференция будет полезна                         
не только опытным ученым, но и 
студенческой молодежи и сургутя-

нам, которым небезразлична исто-

рия города, в котором они прожи-

вают», – резюмировал кандидат 
исторических наук Денис Кирилюк.

На торжественном открытии кон-

ференции гостей и участников по-

приветствовал  и. о. ректора СурГУ 
Иван Даниленко.

«Изучая историю, важно не толь-

ко фиксировать события, оцени-

вать их значимость в прошлом, но  

и в будущем!» – сказал Иван Нико-

лаевич, пожелав всем продуктив-

ной работы.
Как зарождалась и развивалась 

уже 21-я по счету конференция,         
в режиме видео-конференц-связи 
проинформировал Александр При-

щепа. Александр Иванович под-

черкнул, что начиналась она как 
исторические чтения. 

«Пусть все мысли и результаты 
обогатят потенциал нашей реги-

ональной исторической школы», – 
обратился к собравшимся инициа-

тор конференции.
Живой интерес аудитории вызвала 

и серия пленарных докладов научных 
экспертов и приглашенных спикеров. 
Так, доктор исторических наук, про-

фессор СурГУ Александр Прищепа 
рассказал об истоках югорского крае-

ведения. А доктор исторических наук, 
доцент, главный научный сотрудник 
Лаборатории исторических исследо-

ваний Сургутского государственного 
педагогического университета Олег 
Милевский раскрыл тему: «Сургут 
как пример противостояния власти              
и оппозиции в Российской империи 
в 1880-е годы».

По словам магистранта направле-

ния «отечественная история» Дани-

ила Баумана, эта конференция по-

зволяет молодым исследователям 
представить свои наработки и полу-

чить ценные рекомендации. В секции 
«Сибирь в истории Российской импе-

рии» он выступит с докладом «Реак-

ция Русской Православной церкви 
на немецкую колонизацию Западной 
Сибири и Степного края (по материа-

лам периодической печати)».
«Под научным руководством кан-

дидата исторических наук, доцен-

та кафедры истории России Ольги 
Анатольевны Задорожней мы про-

анализировали реакцию Русской 
Православной церкви в отношении 
немецкой колонизации Западной 

Сибири по материалам епархиаль-

ной периодической печати и цен-

тральной ‘‘охранительной’’ печати. 
И пришли к выводу, что реакция 
церкви на местном уровне была ме-

нее радикальной, чем нарративы, 
которые исходили от центральной 
консервативной прессы, что в целом 
совпадает с дискурсом светской 
центральной имперской властью и, 
противоположным ей, местной ад-

министрацией позднеимперского 
периода».

Всероссийская научно-практиче-

ская конференция в очередной раз 
стала важной площадкой для откры-

того диалога представителей всех 
организаций, занимающихся изуче-

нием, сохранением и популяризаци-

ей историко-культурного наследия 
Югры.
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СурГУ ПРОВЕЛ ВЕЧЕР ВСТРЕЧИ 
ВЫПУСКНИКОВ

Выпускники

В конце мая, в рам-

ках празднования дня       
основания Сургутского 
госуниверситета, тра-
диционно проводится 
Вечер встречи выпуск-
ников. Местом прове-
дения, как и в прошлом 
году, была выбрана 
база отдыха «Валикас».

Никита Сазоненко

Вечер встречи выпускников под 
открытым небом призван объе-

динять поколения тех, чьей аль-

ма-матер стал СурГУ. Вспомнить пре-

красные юности моменты смогли как 
недавно окончившие университет 
люди, так и представители предыду-

щего поколения выпускников. Вместе 
с преподавателями они предались 
ностальгии по вузовским годам.

На базе отдыха работали различ-

ные развлекательные площадки. 
Гостям предлагались конные про-

гулки, экскурсия «Ханты и манси», 
настольные игры; на «Валикасе» 
работали фотозона и фудкорт, а 
также была возможность полако-

миться студенческой кашей и вы-

пить чаю вместе 
с преподавате-

лями на полевой 
кухне. Проводи-

лись творческие 
м а с т е р - к л а с с ы . 
Участники встре-

чи могли сыграть  
в «Что? Где? Ког-

да?». Одним из 
главных событий 
вечера стал розы-

грыш призов сре-

ди гостей.
Добрые тради-

ции университета, 
подобные этой, – 
прекрасный при-

мер того, как вуз 
объединяет поко-

ления и обеспе-

чивает их преем-

ственность. А еще 
это – отличный 
способ вспомнить 
с т у д е н ч е с к о е 
прошлое и обме-

няться воспоми-

наниями с теми, 
с кем вместе учи-

лись долгие годы.
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ПРОБЛЕМЫ ЗДОРОВЬЕСБЕРЕЖЕНИЯ 
ЧЕЛОВЕКА НА СЕВЕРЕ

На IX Всероссийской научно-практической конферен-
ции ученые, практикующие врачи и ведущие специ-
алисты здравоохранения обсуждают фундаменталь-
ные и прикладные проблемы здоровьесбережения 
человека на Севере, приуроченной к 30-летию меди-
цинского образования в Сургутском госуниверсите-
те, а также 15-летию научно-практического журнала 
«Вестник СурГУ. Медицина», который входит в пере-
чень ВАК.

Отметим, согласно рейтингу 
социально-экономического 
развития регионов, по ка-

честву оказания медицинских ус-

луг Югра входит в пятерку лидеров. 
При его составлении учитывалось: 
медицинское обслуживание, об-

разование и развитие, жилье и ин-

фраструктура, потребление и досуг, 
чистота и экология, инклюзивность 
и равенство, безопасность, социаль-

ная защита, государственные услуги 
и сервисы, возможности для работы 
и своего дела. Весомый вклад в здо-

ровое настоящее и будущее России 
и всей Югры, осуществляя подготов-

ку специалистов отрасли высоко-

го уровня, укрепляя лучшие тради-

ции отечественной школы, внедряя 
инновации, вносят Медицинский 

институт и Институт среднего ме-

дицинского образования СурГУ. 
Подготовка квалифицированных 
специалистов новой формации – 
одно из приоритетных направлений 
крупнейшего университета Югры, 
особенно в части геномной медици-

ны. Более того, при поддержке фе-

деральной программы Минобрнау-

ки России «Приоритет-2030» СурГУ 
реализует стратегический проект 
«Югра-Ген».

Директор Медицинского инсти-

тута СурГУ Людмила Коваленко 
подчеркнула, что очно в конферен-

ции принимают участие эксперты 
из Москвы и Санкт-Петербурга, в 
режиме видео-конференц-свя-

зи подключатся представители 
Крымского федерального универ-

ситета имени В. И. Вернадского                            
и Крымского инженерно-педаго-

гического университета им. Февзи 
Якубова, Северного государствен-

ного медицинского университета 
(г. Архангельск), Южно-Уральского 
государственного медицинского 
университета (г. Челябинск), а так-

же Назарбаев Университета (Казах-

стан).
Деловая программа впечатляет: 

пять круглых столов и десять сек-

ционных заседаний! Научное собы-

тие прошло в смешанном формате             
и охватило актуальные аспекты фун-

даментальной и профилактической 
медицины, в том числе инновацион-

ные методы в хирургии, диагности-

ке и лечении сердечно-сосудистых 
заболеваний на Севере. Активное 
долголетие. Биомедицина и техно-

логии для жизни в фундаментальных 
исследованиях и практике врача. 
Тренды сегодняшнего дня в клинике 
внутренних болезней. Персонализи-

рованная и высокотехнологическая 
кардиология. Эти и другие волную-

щие вопросы детально проработают 
эксперты и практики.

На торжественном открытии              
с приветственным словом к гостям 
к участникам обратились: советник 
главы города Сургута Владимир 
Фризен; и. о. директора департамен-

Научная жизнь
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та здравоохранения Югры Максим 
Малхасьян; заместитель директора - 
начальник управления непрерывно-

го профессионального образования 
и науки департамента образования и 
науки Югры Александр Гомзяк; глав-

ный врач Сургутской окружной кли-

нической больницы Евгений Краснов; 
директор научно-исследовательского 
института клинической хирургии Рос-

сийского национального исследова-

тельского медицинского университета 
им. Н. И. Пирогова Александр Сажин; 
проректор по науке и технологиям 
СурГУ Роман Оствальд; директор Ме-

дицинского института СурГУ Людмила 
Коваленко. В своей речи спикеры от-

метили высокий уровень подготовки 
медицинских кадров организаций и 
доступ к передовым технологиям ме-

дицины. Во многом именно это опре-

деляет результативность и эффек-

тивность деятельности всей системы 
здравоохранения.

«Здорово и почетно, что именно   
в Сургуте проходит такая конферен-

ция! Всем известно, что Ханты-Ман-

сийский автономный округ – Югра и 
Сургут – это то место, куда приезжа-

ют поправить свое здоровье многие 
граждане России. В СурГУ замеча-

тельные профессора и преподава-

тели. В юбилейный год желаю, что-

бы все результаты сегодняшних                  
и завтрашних дней легли в основу 
новых направлений, новых методик 
и, конечно же, крепкого здоровья!» – 
подытожил Владимир Фризен.

Евгений Краснов поздравил рек-

тора СурГУ и директора Медицин-

ского института с 30-летием меди-

цинского образования. С особой 
гордостью Евгений Анатольевич 
сказал о том, что первой клиниче-

ской базой университета в 1997 году 
стала Сургутская окружная клиниче-

ская больница.

На пленарном засе-

дании были заслушаны 
четыре доклада. Так, ди-

ректор Института под-

готовки специалистов 
медицинского образо-

вания Российской ме-

дицинской академии 
непрерывного про-

фессионального обра-

зования Министерства 
здравоохранения Рос-

сийской Федерации 
Залим Балкизов рас-

акушерством, гинекологией и пе-

ринатологией, биомедициной и 
технологиями для жизни в рамках 
фундаментальных исследований в 
практике врача. Особое внимание 
уделено и вопросам медицинского 
образования.

В перерыве мы поинтересова-

лись у кандидата медицинских 
наук, заместителя заведующего 
кафедрой кардиологии СурГУ, вра-

ча Окружного кардиологического 
диспансера Антона Воробьева, как 
же сохранить здоровое сердце на 
Севере? Отвечая на этот вопрос, 
эксперт подчеркнул, что прежде 
всего необходимо контролировать 
давление, массу тела, показатели 
сахара   и липидов, а также важна 
физическая активность и здоровый 
полноценный сон.

Сохранение здоровья населе-

ния, улучшение качества и про-

Научная жизнь

Дарья Вейраух

крыл тему «Фронтиры медицин-

ского образования». А заведующий 
кафедрой акушерства, гинекологии 
и перинатологии СурГУ, президент 
Сургутского окружного клиниче-

ского центра охраны материнства 
и детства Лариса Белоцерковцева 
на примере Центра охраны мате-

ринства и детства рассказала о со-

временных вызовах 
и практике в фор-

мировании теоре-

тической и практи-

ческой подготовки 
врачебных кадров в 
Ханты-Мансийском 
автономном окру-

ге – Югре. Не менее 
интересный доклад 
«Трехэтапный обра-

зовательный конти-

нуум: от студента к 
высокотехнологиче-

скому медицинскому специалисту» 
представили заведующий кафедрой 
кардиологии СурГУ, главный врач 
Окружного кардиологического дис-

пансера «Центр диагностики и сер-

дечно-сосудистой хирургии» Ирина 
Урванцева и доцент кафедры кар-

диологии СурГУ Антон Воробьев. 
Заместитель директора Института 
эволюционной физиологии и био-

химии им. И. М. Сеченова РАН Кира 
Ким емко и информативно освети-

ла тему «Нейротехнологии для из-

учения регуляторных механизмов 
нервной системы. От фундаменталь-

ных исследований к технологиям 
коррекции».

Во второй день работы конфе-

ренции на секционных заседа-

ниях участники приступят к об-

суждению актуальных вопросов, 
связанных с педиатрией, хирурги-

ей, профилактической медициной, 
проблемами внутренних болезней, 

должительности жизни – ключевая 
национальная цель развития на-

шего государства до 2030 года. Ав-

торитетная площадка для обмена 
научными знаниями, трансляции 
лучших практик и инноваций вновь 
предоставила уникальную возмож-

ность врачам, медицинским специ-

алистам обогатить свои знания и 
навыки. Безусловно, итоги плодот-

ворной двухдневной работы послу-

жат стимулом для опережающих 
фундаментальных и прикладных ис-

следований в экстремальных усло-

виях Севера. При этом знать основы 
здорового образа жизни и его со-

ставляющие должен не только врач, 
но и каждый из нас. Конечно, суще-

ственную роль в этом играют лич-

ностно-мотивационные качества    
и жизненные ориентиры человека. 
Давайте беречь свое здоровье!
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Форум «Лидер»

ЛИДЕР СЛУЖЕНИЯ

Масштаб II Управленческого форума «Лидер» впе-
чатляет! Каждую площадку открывали сильные 
личности, которые не боятся ставить перед собой                           
и командой единомышленников масштабные цели, 
уверенно достигая их во имя процветания общества, 
любимого города, региона и всей страны. Модера-
тором открытого диалога «Мой путь» трека «Лидер 
служения» выступил ректор Сургутского госунивер-
ситета Сергей Косенок.

К  

сведению, служение – это тип от-

ношения человека к своей дея-

тельности, при котором он ощу-

щает себя ответственным и обязанным 
добросовестно и высокопродуктивно 
выполнять любую взятую на себя ра-

боту. Оно предполагает бескорыстное 
выполнение общественно ценных мо-

тивов, помощь и поддержку кого-либо, 
а также строгое и точное выполнение 
своих прямых профессиональных 
функций с полной самоотдачей.

Прямо сейчас спикеров открытого 
диалога зрительный зал приветствует 
громкими овациями.

О своем карьерном пути и роли ли-

дерских качеств гостям и участникам 
управленческого форума расскажут 
председатель Попечительского совета 
СурГУ Александр Сидоров; замести-

тель председателя Тюменской област-

ной Думы, член Попечительского сове-

та СурГУ Галина Резяпова.
Крупнейший вуз Югры Сергей Ми-

хайлович возглавляет почти 15 лет. 
Трудовой путь выпускника Ишимско-

го государственного педагогического 
института начался в 1981 году с долж-

ности учителя физики и математики 
средней школы № 2 г. Урая.  В 1995 году 
он защитил кандидатскую диссерта-

цию, а в 2008 – докторскую. Основным 
направлением его научной деятель-

ности является изучение социально-
педагогических технологий процес-

са подготовки кадров региональной 
системы непрерывного образования 

Ханты-Мансийского автономного 
округа – Югры. Под руководством 
Сергея Косенка университет стал 
участником Западно-Сибирского 
межрегионального научно-образо-

вательного центра мирового уровня, 
федеральной программы стратеги-

ческого академического лидерства 
«Приоритет–2030», реализуются пере-

довые проекты в области генетики 
и биомедицинских технологий, не-

фтехимии и нефтепереработки и др., 
заключаются соглашения  о сотруд-

ничестве с ведущими вузами и на-

учными центрами. Более того, СурГУ 
определен Правительством России 
инициатором создания инновацион-

ного научно-технологического цен-

тра «ЮНИТИ ПАРК»! Таким образом, 
Сургутский государственный универ-

ситет разрабатывает и реализует ме-

ханизмы формирования современной 
инновационной научно-образова-

тельной инфраструктуры Ханты-Ман-

сийского автономного округа – Югры, 
демонстрируя уверенное лидерство в 
образовательном пространстве регио-

на.
Ректор Сергей Косенок: «На заклю-

чительной площадке форума мы бу-

дем размышлять о роли служения. Это 
основополагающий аспект профес-

сиональной деятельности».
О компетенциях лидера в аудио-

интервью, которое провел проректор 
по молодежной политике Святослав       
Болотов, рассказал экс-губернатор 

Югры Александр Васильевич Фили-

пенко. «Лидера уважают, ему дове-

ряют, он должен быть культурным, от-

ветственным при принятии решений. 
Нужно много здоровья, чтобы быть 
успешным лидером. В последнее вре-

мя многое делается, чтобы лидеров 
формировать. И это здорово!» – заклю-

чил Александр Васильевич.
Встреча с лидерами служения лю-

дям, образованию, науке проходит          
в теплой дружественной атмосфере. 
Интересный взгляд на построение 
карьеры лидера, за которым пойдет 
коллектив, представил экс-депутат 
Государственной думы Федераль-

ного собрания Российской Федера-

ции Александр Сидоров. Александр 
Леонидович почти 20 лет руководил 
Сургутом, лидерские качества превос-

ходного управленца пригодились ему        
и на федеральном уровне.

Медиацентр

«Лидер – это тот, кто ведет за собой! 
Опыт, практика при этом важны!»

Александр Сидоров

«Ты должен быть примером во 
всем, чтобы быть настоящим лиде-

ром!»

Сергей Косенок

«Быть лидером – это самообла-

дание, честность по отношению 
к каждому человеку, уважение к 
людям, с которыми ты работаешь! 
Лидером быть трудно! Я почув-

ствовала себя лидером в первом 
классе!»

Галина Резяпова
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Форум «Лидер»

КАРЬЕРА СОВРЕМЕННОГО 
ЛИДЕРА, КАДРОВЫЕ ВОПРОСЫ

Организаторы II Управ-
ленческого форума «Ли-
дер» вынесли на об-
суждение панельной 
дискуссии «Кадры реша-
ют!» ключевые вопросы  
кадровой политики. Мо-
дератор площадки  «Ли-
деры карьеры» – пред-
седатель Ассоциации 
выпускников СурГУ, на-
чальник службы по свя-
зям с общественностью 
и СМИ ООО «Газпром 
трансгаз Сургут» – Давыд 
Глуховский. 

Напомним, главная цель фору-

ма – обмен практическим и на-

учным опытом, стимулирование 
инновационной активности ученых      
и специалистов в различных областях 
управленческой деятельности (эко-

номической, социологической, поли-

тической), вовлечение обучающихся          
в решение актуальных проблем систе-

мы управления, укрепление лидер-

ских качеств личности. А вы знаете, 
что каждая буква его названия имеет 
свою расшифровку?  Форум Сургут-

ского госуниверситета про людей, 
идеи, действие, единство, результат.  
А все вместе – это лидер! 

также всех, кто заинтересован в раз-

витии и укреплении кадрового по-

тенциала ключевых отраслей эконо-

мики России. 

отдела развития персонала и соци-

альных программ АО «Россети Тю-

мень» Ольга Харисова; проректор 
по учебно-методической работе 
СурГУ Елена Коновалова.

Первый вопрос, который деталь-

но проработали собравшиеся, – ка-

дровый дефицит.  В процессе его 
рассмотрения эксперты, директора 
институтов, заведующие кафедра-

ми и преподаватели единогласно 
пришли к следующему выводу: ре-

шить эту проблему позволит повы-

шение производительности труда 
при учете текущих трудовых ресур-

сов, а также системный подход в 
работе с молодыми специалиста-

ми, полная интеграция в производ-

ственные процессы. Эксперты так-

же озвучили проблемы, с которыми 
наиболее часто сталкиваются про-

мышленные предприятия. А после 
совместно с аудиторией слушате-

лей попытались найти оптималь-

ные пути их решения. Участники 
дискуссии ответили на вопросы 
взаимодействия учебных заведе-

ний высшего и среднего професси-

онального образования с предпри-

ятиями экономического развития 
страны. В частности, отметили, что 
в формировании личности суще-

ственную роль играют и семья,           
и школа, и ссузы, и вузы.  

Медиацентр

К о м м у н и к а -

тивная площад-

ка объединила 
представителей 
градообразую -

щих предпри-

ятий, учебных за-

ведений высшего 
и среднего про-

фессионально -

го образования 
города, банков-

ского сектора, а 

 Спикеры открытого диалога: на-

чальник инженерно-техническо-

«Наша площадка была 
посвящена определению 
эффективных способов 

работы со студентами и молоды-

ми специалистами как будущи-

ми высококвалифицированными 
кадрами предприятий реального 
сектора экономики. Участники об-

судили действенные механизмы 
привлечения перспективных мо-

лодых специалистов для работы     
в той или иной отрасли, карьерных 
перспектив и возможностей про-

фессионального роста», – проком-

ментировала руководитель Цен-

тра карьеры СурГУ Юлия Дубова.

го центра ООО «Газ-

пром трансгаз Сургут» 
Алексей Ворникой; 
управляющий Югор-

ским отделением ПАО 
«Сбербанк» Виталий 
Дорошенко; замести-

тель начальника депар-

тамента управления 
персоналом и органи-

зационного проекти-

рования – начальник 
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Финграмотность

О ТРЕНДАХ РАЗВИТИЯ 
ФИНАНСОВОЙ ГРАМОТНОСТИ

В Сургутском госуниверситете прошел VI Региональ-
ный форум «Финансовая грамотность для всех». Он 
проводится при экспертном участии профессио-
нального сообщества федерального уровня: Банка 
России, НИФИ Минфина России, Ассоциации разви-
тия финансовой грамотности, НИУ «Высшая школа 
экономики», РЭУ им. Г. В. Плеханова, Финансового 
университета при Правительстве РФ. Организато-
рами выступают Правительство Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры и Региональный ресурс-
ный центр повышения уровня финансовой грамот-
ности населения Ханты-Мансийского автономного 
округа – Югры СурГУ (далее – РРЦ ФГ).

Центр повышения уровня фи-

нансовой грамотности насе-

ления был открыт на базе уни-

верситета в 2019 году по решению 
окружного правительства, тогда же 
состоялся и первый форум, ставший 
открытой экспертной и дискуссион-

ной площадкой для межрегиональ-

ного и межведомственного диалога 
по обсуждению актуальных задач       
и приоритетов финансового про-

свещения в Российской Федерации. 
Активное участие в нем ежегодно 
принимают представители акаде-

мической общественности, органов 

власти, бизнеса, финансовых и госу-

дарственных институтов, финансо-

вого рынка. В этом году к конструк-

тивному разговору подключились 
специалисты социальной сферы: со-

трудники центров занятости, учреж-

дений культуры и библиотек.
Формирование системы финансо-

вого образования, способствующей 
передаче знаний, навыков и умений 
различным категориям населения, 
содействие созданию эффективной 
инфраструктуры информационной, 
консультационной и методической 
поддержки деятельности по форми-

рованию и развитию компетенций 
в сфере финансового просвещения 
у различных целевых и возрастных 
групп населения региона – таковы 
цели деятельности этого центра.

Деловая программа включает 
стратегические сессии, круглые сто-

лы, мастер-классы, игры, тренинги, 
краткосрочные интенсивы, лекто-

рии, проектные лаборатории и дру-

гие события, направленные на об-

мен опытом, повышение мастерства 
и обсуждение современных тенден-

ций и перспектив в сфере финан-

сового просвещения различных 
целевых категорий граждан. При 
этом она выстроена таким образом, 
чтобы каждый мог найти что-то свое                 
и с точки зрения повышения личных 
компетенций.

Так, в первый день форума органи-

заторы вынесли на широкое обсуж-

дение общественности следующие 
актуальные аспекты финграмотно-

сти: «Финансовая грамотность и фи-

нансовая культура: основные тренды 
развития образования (ДОУ, ОО)»; 
«Финансовое просвещение: основ-

ные приоритеты работы с взрослым 
населением, в том числе социально 
уязвимыми категориями граждан»; 
«Грамотное использование финан-

совых услуг и формирование фи-

нансовой культуры взрослого насе-

ления и людей старшего возраста»; 
«Повышение финансовой грамот-

ности и формирование финансовой 
культуры детей и молодежи». Кстати, 
эти тематические треки продолжат 
свою работу и во второй день, ко-

торый прежде всего направлен на 
выстраивание партнерских отноше-

ний и создание институциональных           
и системных проектов по повыше-

нию финансовой грамотности.
Педагог-библиотекарь СОШ № 4 

(г. Лангепас) Наталия Костюченко в 
интервью отметила, что в этом се-

верном городе, который с хантый-
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ского языка переводится «беличье 
угодье», тоже активно развивается 
финансовая грамотность: «Мы от-

вечаем за участие наших учени-

ков  и сотрудников в конкурсах по 
финансовой грамотности. Недавно 
прошел ежегодный Всероссийский 
месячник финансовой грамотности. 
Он проводится с целью формирова-

ния заинтересованности учащихся 
темой финансовой грамотности, мо-

тивирования к повышению своего 
уровня знаний по данной теме. Мы 
организовывали онлайн-уроки, ве-

бинары, викторины, конкурс эссе.      
В нашей делегации есть сотрудники 
детского сада, которые в прошлом 
году стали победителями конкурса 
‘‘Росмолодежь.Гранты’’ по финансо-

вой грамотности».
Не менее важным событием се-

годняшнего дня стала стратегиче-

ская сессия по конструированию 
программной деятельности муни-

ципальных образований Югры при 
участии команд муниципальных 

вокупность ценностей и установок, 
влияющих на финансовое поведе-

ние человека. При этом в Страте-

гии-2030 усилены вопросы финан-

совой кибербезопасности граждан. 
Это особенно актуально сейчас, по-

тому что активное технологическое 
развитие, цифровизация бизнес-
процессов, к сожалению, сопрово-

ждаются ростом киберпреступности 
и кибермошенничества. Мы увере-

ны, что вместе сможем выстроить эф-

фективную работу, которая позволит 
достичь цели и задач государствен-

ной политики по повышению финан-

совой грамотности и формированию 
финансовой культуры», – резюмиро-

вал, приветствуя собравшихся, рек-

тор СурГУ Сергей Косенок.
В работе стратегической сессии 

принимает участие и делегация горо-

да Нижневартовска: и. о. заместителя 
главы города – директора департамен-

та по социальной политике Дмитрий 
Котов; заместитель начальника бюд-

жетного управления Администрации 

партамента финансов администрации 
Сургутского района. И. о. начальника 
отдела анализа, информационного        
и нормативного обеспечения бюд-

жетного процесса Елена Черемных 
с гордостью рассказала, что три года 
подряд их команда занимала второе 
место во Всероссийском конкурсе по 
представлению бюджета для граждан, 
а в этом году они стали первыми! «Мы 
идем в ногу со временем, это помо-

гает быть профессионалами своего 
дела! Анализируем лучшие практики 
других муниципалитетов, транслиру-

ем собственный опыт, накопленный 
годами», – прокомментировала в ин-

тервью Елена Николаевна. Завтра она 
выступит спикером одной из площа-

док форума, где расскажет о практике 
взаимодействия власти и населения 
по развитию инициативного бюдже-

тирования в Сургутском районе. Кста-

ти, в 2024 году три проекта учащихся 
Сургутского района «Агролаборато-

рия», «Перемена» и «Литературная го-

стиная» реализованы при поддержке 
администрации района и гранта «Дви-

жения Первых».
Высокую организацию проведения 

форума отметил заместитель началь-

ника Уральского главного управления 
Банка России Сергей Лебедев, побла-

годарив руководство университета        
и РРЦ ФГ.  «Стратегия развития финан-

совой грамотности является ключевой 
и пронизывает основные бизнес-про-

цессы, кибербезопасность, информа-

ционные преобразования, платеж-

ные системы и т. д. У вашего региона 
богатый опыт! Нельзя недооценивать 
роль муниципальных образований», – 
сказал Сергей Геннадьевич.

Таким образом, форум в очеред-

ной раз станет платформой для об-

суждения всех аспектов финансовой 
грамотности. За два дня интенсив-

ной работы под руководством веду-

щих экспертов отрасли участники 
получат ценные знания и навыки       
в области личных финансов и управ-

ления ими для улучшения качества 
своей жизни, наладят полезные кон-

такты. Все стратегические инициа-

тивы и решения, способствующие 
повышению уровня финансовой 
осведомленности населения и раз-

витию здоровых финансовых при-

вычек, будут изложены в итоговой 
резолюции.

Анастасия Пушкина

образований и заместителей глав. 
«Стратсессия направлена на проек-

тирование муниципальных дорож-

ных карт мероприятий по фингра-

мотности на 2025 год с опорой на 
региональную программу, которая 
утверждена Правительством Югры    
и действует до 2030 года», – проин-

формировала руководитель РРЦ ФГ 
Анна Корепанова.

«Главной задачей Стратегии по-

вышения финансовой грамотно-

сти и формирования финансовой 
культуры до 2030 года Российской 
Федерации является развитие госу-

дарственной политики в этой сфере: 
от финансовой грамотности как на-

бора знаний и компетенций граж-

дан – к формированию финансовой 
культуры, включающей в себя со-

города Ирина Гуд-

кова; и. о. директора 
департамента обра-

зования Юрий Ши-

тиков; специалист 
отдела по защите 
прав потребителей 
Елена Баева. «У нас 
выстроена плодот-

ворная работа по 
развитию финан-

совой грамотности 
с охватом всех воз-

растных групп и ка-

тегорий населения. 
Важно с детского возраста обучать 
этому. Детские сады города оснащены 
современным интерактивным обору-

дованием для развития навыков фи-

нансовой грамотности. Например, это 
игровые банкоматы с бумажными ку-

пюрами и пластиковыми карточками. 
В рамках дополнительного образова-

ния                 и внеурочной деятельности 
проводятся занятия с участием пред-

ставителей банков. Они рассказыва-

ют, как работает банковская система, 
а также об основных принципах за-

щиты от мошенников», – подытожил 
Дмитрий Анатольевич, добавив, что от 
форума их команда ждет новых идей и 
обмена опытом.

Перенять опыт коллег и поделить-

ся своими наработками на стратеги-

ческой сессии готовы и эксперты де-
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ТРИУМФ ПЛОВЦОВ СурГУ 
НА ВСЕРОССИЙСКОЙ УНИВЕРСИАДЕ  

Более 300 пловцов, участвующих в IX Всероссийской 
летней Универсиаде, боролись за комплекты медалей 
в Центре спортивной подготовки Республики Башкор-
тостан им. Баталовой Р. А.  Спортсмены Сургутского 
госуниверситета продемонстрировали не только от-
личную физическую подготовку, целеустремленность 
и волю к победе, но и сплоченность. Об этом свиде-
тельствует тот факт, что награды высшего достоинства 
они посвящали своей команде. 

Отметим, в этой спортивной 
дисциплине на Универсиаде 
честь университета и региона 

отстаивают: Анна Шеремет, Чингиз 
Бухарбаев, Дмитрий Гнитецкий, Ека-

терина Ерешко, Никита Зарецкий, 
Дмитрий Леонов, Елизавета Мисько, 
Елизавета Фролова.  

Студентка Института гуманитар-

ного образования и спорта Сургут-

ского госуниверситета Анна Шере-

мет завоевала две золотых медали, 
став сильнейшей в водной стихии 
на дистанциях 50 и 100 метров на 
спине. Напомним, спортсменка тре-

нируется в спортивном комплексе 
«Олимп» под руководством Олега 
Граматикополо. 

На дистанции 100 м баттерфляем 
не было равных Екатерине Ерешко.  
Плаванием первокурсница Инсти-

тута гуманитарного образования           
и спорта занимается уже 11 лет: «Уни-

версиада прошла отлично, я завое-

вала два первых места на дистанци-

ях 50 и 100 метров брассом, а также 
первое и третье место в эстафете. 
Соревнованиями довольна, тренер 
поставил задачу победить, и я с ней 
справилась». Дарья Вейраух

Бронзу в эстафете 4 × 100 метров 
вольным стилем 28 июня коман-

де принесли Елизавета Фролова, 
Елизавета Мисько, Анна Шеремет 
и Екатерина Ерешко.  После фи-

ниша своими эмоциями с нами 
поделилась кандидат в мастера 
спорта, призер чемпионата и пер-

венства УрФО по плаванию на ко-

роткой       и длинной воде Елизаве-

та Фролова: «Это было неожиданно 
и в то же время очень радостно 
для меня, моих тренеров – Евгения 
Алексеевича и Яны Владимировны              
Белоусовых. Конечно, счастлива, 
что мы показали хороший резуль-

тат и принесли 50 баллов нашей 
команде». 

Кстати, по результатам трех дней 
соревнований наши спортсмены 
заняли третье общекомандное ме-

сто. 
Ректор СурГУ Сергей Косенок по-

здравил студентов и их тренеров с 
такими высокими достижениями в 
соревнованиях, пожелав им здоро-

вья и новых побед, а также отметил, 
что физическая культура и спорт 
действительно способны сосре-

доточить все внутренние ресурсы 
организма на достижение постав-

ленной цели, повысить работоспо-

собность, организованность и от-

ветственность человека. 
Студенческая молодежь – актив-

ный носитель спортивного духа           
и спортивного совершенствования, 
а спортивная деятельность одарен-

ных студентов, которые способны 
показывать наивысшие результаты 
в том или ином виде спорта, должна 
обязательно гармонично сочетать-

ся с учебной деятельностью. «Хочу      
пожелать нашим студентам высо-

ких результатов также и в научно-
исследовательской работе», – под-

черкнул Сергей Михайлович.
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Культура и общество

ДЕНЬ НАРОДНОГО 
ЕДИНСТВА

В Театре СурГУ 1 ноября состоялся традиционный     
XIII Окружной молодежный фестиваль национальных 
культур Югры «Мы – единый народ!», приуроченный ко 
Дню народного единства. Участие приняли 18 делега-
ций из учреждений высшего и среднего профессио-
нального образования Югры.

Команды, участвующие в еже-

годном фестивале, предста-

вили традиционные блюда, 
одежду и искусство народов, прожи-

вающих в Югре. В этом году в фести-

вале приняли участие 18 делегаций. 
В программе гостей праздника ожида-

ли сценические выступления, мастер-
классы по декоративно-прикладному 
искусству и народным танцам, а так-

же выставка интерактивных этнопло-

щадок, где гости смогли попробовать 
блюда национальной кухни – от клас-

сических русских пирожков с капустой 
и татарских эчпочмаков до еврей-

ского цимеса и кумыкского хинкала, 
смогли узнать об особенностях быта 
и уклада жизни того или иного на-

рода. На сцене участники не только 
представили творческие номера, но 
и показали народные обряды – сва-

дебные или связанные с традицион-

ными праздниками, как например: 
Масленица у русских, Ивана Купала 
у белорусов или День солнца у нен-

цев.
«Фестиваль направлен и на зна-

комство с деятельностью обще-

ственных, национальных объеди-

нений, и укрепление связей между 
ними, – подчеркнул в своей привет-

ственной речи ректор СурГУ Сергей 
Косенок. – В Югре исторически со-

существуют различные этнические 
группы и имеется богатейший опыт 
построения межкультурных и межэт-

нических отношений. Сегодня осо-

бенно важно формирование соци-

альных и культурных предпосылок 
для поддержания согласия и вза-

имного уважения представителей 
различных национальностей, про-

живающих на территории нашего 
региона».

В фестивале приняли участие 
студенты СурГУ из Индии. Гости 
праздничного мероприятия смогли 
познакомиться с особенностями на-

циональной культуры, а также увидеть 
зажигательные индийские танцы, ко-

торыми Индия прославилась благода-

ря в том числе своему кинематографу. 
В СурГУ учатся иностранные студенты 
и из других государств – главным об-

Никита Сазоненко

разом стран СНГ. Например, студенты 
Института среднего медицинского об-

разования представили площадку, по-

священную таджикской культуре.
Финальной частью фестиваля 

стало этническое дефиле, где кон-

курсанты продемонстрировали 
мужские и женские варианты наци-

онального костюма. По результатам 
мероприятия, каждая команда стала 
победителем в одной из 18 номина-

ций. Фестиваль не только позволил 
участникам приобщиться к другим 
культурам, но и показал, насколько 
важно сегодня быть сплоченным, 
единым народом.
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